7- الإعلال والإبدال والإقلاب:

الإعلال:

الإعلال في اللغة:

عل الرجل يعل من المرض، وعل يعل ويعل من علل الشراب. والعلة المرض. وحروف العلة والاعتلال: الألف والياء والواو، سميت بذلك للينها وموتها(
).

الإعلال في الاصطلاح:


لقد ترددت اصطلاحاته وما اشتق من جذره كاستعمال يعتل واعتل ومعتل وسواها، وشكلت عنوانات  كثيرة من أبواب الكتاب ((باب ما بنت العرب من الأسماء والصفات والأفعال غير المعتلة والمعتلة))(
) و((باب نظائر ما مضى من المعتل…))(
). و((باب ما لحقته الزوائد من هذه الأفعال المعتلة من بنات الثلاثة))(
)، و((باب ما اعتل من أسماء الأفعال المعتلة على اعتلالها))(
) 
و((باب ما جاء في أسماء هذا المعتل على ثلاثة أحرف لا زيادة فيه))(
)، وكثيراً ما تردد أن المعتل يختص بأشياء، وأنهم قد يخصون المعتل بالبناء ولا يخصون به غيره من غير المعتل(
).


فنلاحظ هنا أن سيبويه قد صرح باستعماله لمصطلح الإعلال، أما الأَخفش فنلاحظ أنه يتفق مع سيبويه لأنه كان يصرح بذكره لمصطلح (الإعلال) وكان في أحيان أخرى يذكر مصطلح (تحولت) وكان يذكر القاعدة التي تدل على الإعلال وكان يذكر الأوزان التي تدل على الإعلال وكان يذكر الكلمة التي تدل على الإعلال.


أما الفرَّاء فلا يتفق مع سيبويه لأنه كان لا يصرح باستعماله لمصطلح الإعلال وإنما كان يذكر القاعدة التي تدل على الإعلال.

وإذا ما عقدنا موازنة بين الأَخفش والفرَّاء، نجد أن الأَخفش كان يتنوع في طرحه لموضوع الإعلال، ففي بعض الأحيان:

1- كان يصرح بذكره لمصطلح (الإعلال)، ومثل ذلك ما وردفي قوله تعالى: 
( إِنَّ اللَّهَ لا يَسْتَحْيِي أَنْ… ((
) فـ(يستحيي) لغة أهل الحجاز بياءين، وبنو تميم يقولون (يستحي) بياء واحدة، والأولى هي الأصل، لأن ما كان من موضع لامه معتلاً، لم يُعلوا عينه، ألا ترى أنهم قالوا: حييت وحويت، فلم تعل العين، ويقولون: قلت وبعت، فيعلون العين لما لم تعتل اللام، وإنما حذفوا لكثرة استعمالهم هذه الكلمة، كما قالوا: لم يك ولم يكن، ولا أدر ولا أدرى(
).

فنلاحظ أن الأَخفش قد صرح باستعماله لمصطلح (الإعلال) عندما تكلم عن إعلال يستحيي وحييت وحويت وقلت وبعت.

ومن استعمالاته الأخرى للمصطلح نجده يستعمل:

2- مصطلح (تحولت) بدل مصطلح (الإعلال) ومنها ما ورد في قوله تعالى: 
( قَالُوا لا تَوْجَلْ ((
)… وقد كسروا الياء في باب (وَجِلَ) لأن الواو قد تحولت إلى الياء مع التاء والنون والألف، فلو فتحوها استنكروا الواو، ولو فتحوا الياء لجاءت الواو، فكسروا الياء، فقالوا: ييجل، ليكون الذي بعدها ياء، وكانت الياء أخف مع الياء من الواو مع الياء، لأنه يفر إلى الياء من الواو، ولا يفر إلى الواو من الياء(
).

فنلاحظ هنا أن الأَخفش قد استعمل مصطلح (تحولت) بدلاً من مصطلح (الإعلال).

ومما يلاحظ على الأَخفش أيضاً أنه كان في أحيان أخرى:

3- يذكر القاعدة التي تنص على الإعلال ومنها ما ورد في قوله تعالى: 
( وَإِذَا لَقُوا الَّذِينَ آمَنُوا قَالُوا آمَنَّا ((
). فاذهب الواو، لأنه كان حرفاً ساكناً لقى اللام وهي ساكنة، فذهبت لسكونه ولم تحتج إلى حركته، لأن في ما بقى دليلاً على الجمع. وكذلك كل واو كان ما قبلها مضموماً من هذا النحو، فإذا كان ما قبلها مفتوحاً، لم يكن بد من حركة الواو، لأنك لو ألقيتها لم تستدل على المعنى، نحو: (اشْتَرَوُا الضَّلالَة)، وحركت الواو بالضم، لأنك لو قلت: (اشترى الضلالة)، فألقيت الواو لم تعرف أنه جمع، وإنما حركتها بالضم، لأن الحرف الذي ذهب من الكلمة مضموم، فصار يقوم مقامه. وقد قرأ قوم، وهي لغة لبعض العرب: (اشْتَرَوُا الضَّلالَةَ) لما وجدوا حرفاً ساكناً قد لقى ساكناً كسروا كما يكسرون في غير هذا الموضع، وهي لغة شاذة(
).

فنلاحظ أن الأَخفش هنا قد صرح باستعماله للقاعدة.

ونلاحظ أن الأَخفش:

4- كان يستعمل أيضاً الشذوذ الذي يرد أحياناً في الإعلال، ومنها ما ورد في قوله تعالى: ( وَجَعَلْنَا لَكُمْ فِيهَا مَعَايِشَ ((
). فالياء غير مهموزة، قد همزه بعض القراء. وهو ردئ. لأنها ليست بزائدة، وإنما يهمز ما كان على مثال (مفاعل) إذا جاءت الياء زائدة في الواحد، والألف والواو التي تكون الهمزة مكانها، نحو (مدائن) لأنها (فعائل)، ومن جعل المداين من (دان يدين) لم يهمز، لأن الياء حينئذ من الأصل. وأما: قطائع ورسائل وعجائز وكبائر، فإن هذا كله مهموز، لأن واو (عجوز) زائدة، ألا ترى أنك تقول: عجز، وألف (رسالة)زائدة، تقول: أرسلت، فتذهب الألف منها، وتقول في (كبير): كبرت، فتذهب الياء منها. وأما (مصائب) فكان أصلها (مصاوب) لأن الياء إذا كانت أصلها الواو، فجاءت في موضع لابد من أن تحرك، ثبتت الواو في ذلك الموضع إذا كان الأصل من الواو، فلما قلبت صارت كأنها قد أفسدت حتى صارت كأنها الياء الزائدة، فلذلك همزت، ولم يكن القياس أن تهمز، وناس من العرب يقولون (المصاوب)، وهي قياس(
).

فنلاحظ أن الأَخفش هنا قد استعمل الشذوذ الذي يرد أحياناً في الإعلال مثل (معايش) على زنة مفاعل وكذلك (رسائل) ومن ثم أعطى القاعدة التي من أجلها أعلت ياء معايش ورسايل فأصبحت على زنة فعائل (معائش ورسائل).

ومن استعمالاته الأخرى:

5- أنه كان يذكر الكلمة فقط، ومن ذلك ما ورد في قوله تعالى: 
(طَرَفَيَ النَّهَارِ((
). فحرك الياء لأنها ساكنة لقيها حرف ساكن، لأن أكثر ما يحرك الساكن بالكسر، نحو: ( يَا صَاحِبَيِ السِّجْنِ(
)( (
).

فنلاحظ هنا أن الأَخفش قد ذكر الكلمات التي حدث فيها الإعلال مثل طرفي وصاحبي.

أما الفرَّاء فلا نجده يكثر من استعمالاته للمصطلحات مثل الأَخفش، فالفرَّاء لا يصرح بذكره لمصطلح (الإعلال)، وإنما كان محدد بطريقة واحدة وهي أنه يذكر القاعدة، ومنها ما ورد في قوله: ((وإن رأيت أولها مكسوراً هي مثل قولهم: بيض، وعين – كان أولها مضموماً فكرهوا أن يترك على ضمته، فيقال: بوض، وعون))(
). وهو بهذا يتفق مع الأَخفش.

ومن هذا نستطيع أن نقول أن الفرَّاء لم يكن له سوى هذا الموضع، ولم يكن له أي آراء أخرى بهذا الموضوع، على العكس من الأَخفش الذي له آراء كثيرة بهذا الموضوع.

الإبدال:

الإبدال في اللغة:


بدل: أبدل الشيء من الشيء وبدله: تخذه منه بدلاً. وأبدلت الشيء بغيره وبدله الله من الخوف أمناً. وتبديل الشيء: تغييره وإن لم تأت ببدل. واستبدل الشيء بغيره وتبدله به إذا أخذه مكانه. والمبادلة: التبادل. والأصل في التبديل تغيير الشيء عن حاله، والأصل في الإبدال جعل شيء مكان شيء آخر(
). 

الإبدال في الاصطلاح:


يقول سيبويه ((هذا باب اطراد الإبدال في الفارسية))|(
)، لقد ذكر الإبدال، ولكن لم يضع له حداً، لكن نفهم أن الإبدال عنده إبدال حرف مكان حرف آخر، كذلك ذكره في باب حروف البدل التي توضحت معالمه، فقد ذكرت أصواته، إذ حد بأحد عشر صوتاً: ثمانية منها أصوات الزيادة ما عدا السين واللام وثلاثة من غيرها وهي الدال والطاء والجيم، وذكر فيه إبدال كل منها من الآخر، كما ذكر في المواضع والضوابط المختلفة التي يتم فيها كما ذكرت صور من الإبدال المسموع المعزو لقبائل أو أقوام دون غيرهم وهذه الصورة بهذا الباب هي مما ليس ببدل الإدغام من غير أن تدغم حرفاً في حرف وترفع لسانك في موضع واحد(
).


فنلاحظ هنا أن سيبويه قد استعمل مصطلح (الإبدال)، ويتفق معه الأَخفش لأنه كان يستعمل مصطلح الإبدال أيضاً وكان في أحيان أخرى يذكر الكلمات التي حصل فيها الإبدال.


أما الفرَّاء فقد كان يصرح بمصطلح (الإبدال)، وكذلك مصطلح (أدخل) وكان يستعمل الأوزان التي تدل على الإبدال، ويستعمل أيضاً الكلمات التي تدل على الإبدال وكذلك مصطلح (حولوا)، وكان يستعمل مصطلح (مكان).


وإذا ما عقدنا موازنة بين الأَخفش والفرَّاء، نجد أن الأَخفش كان كثيراً ما يصرح:

1- بذكره لمصطلح (الإبدال)، ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: 
( وَادَّكَرَ بَعْدَ أُمَّةٍ ((
) وإنما هي (افتعل) من (ذكرت)، فأصلها (اذتكر)، ولكن اجتمعا في كلمة واحدة ومخرجاهما متقاربان، وأرادوا أن يدغموا، والأول حرف مجهور، وإنما يدخل الأول في الآخر، والآخر مهموس، فكرهوا أن يذهب منه الجهر، فجعلوا في موضع التاء حرفاً من موضعها مجهوراً وهو الدال، لأن الحرف الذي قبلها مجهور، ولم يجعلوا الطاء، لأن الطاء مع الجهر مطبقة. وقال بعضهم: (مذكر)، فأبدل التاء ذالاً، ثم أدخل الذال فيها. وقد قرئت هذه الآية: ( أَنْ يُصْلِحَا بَيْنَهُمَا صُلْحاً ((
)، وهي 
(أن يفتعلا) من الصلح، فكانت التاء بعد الصاد، فلم تدخل الصاد فيها للجهر والإطباق، فأبدلوا التاء صاداً. وقال بعضهم: (يصطلحا)، وهي الجيدة، لما لم يقدر على إدغام الصاد في التاء، حول في موضع التاء حرف مطبق(
).

فنلاحظ هنا أن الأَخفش قد صرح باستعماله لمصطلح (الإبدال)، وذلك عند قوله وقال بعضهم: مذكر فأبدل التاء ذالاً، ثم أدخل الذال فيها، ومثلها (يَصْطَلِحَا).

2- ومما يلاحظ على الأَخفش أنه كان في أحيان أخرى لا يصرح بذكره للمصطلح، وإنما كان فقط يذكر الكلمات التي حصل فيها الإبدال، ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( قَالُوا اطَّيَّرْنا بِكَ ((
) فأدغم التاء في الطاء لأنها من مخرجها، وإذا استأنفت قلت: إِطَّيَّرْنَا(
).

فنلاحظ من هذا المثال أن الأَخفش لم يصرح بذكره لمصطلح (الإبدال) وإنما ذكر أنه أدغم التاء في الطاء، وذلك لأن أصلها اتطيرنا ولأن التاء هو نفس مخرج الطاء فأدغمتا.

أما الفرَّاء فنلاحظ أنه كان يتنوع في استعماله لمصطلح الإبدال، فنلاحظ:

1- أنه كان في بعض الأحيان يصرح بذكره لمصطلح (الإبدال)، ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( مِنْ طِينٍ لازِب ((
). اللازب: اللاصق. وقيس تقول: طين لاتب. والعرب تقول: ليس هذا بضربة لازب ولازم، يبدلون الياء ميماً؛ لتقارب المخرج(
).

فنلاحظ بهذا المثال أن الفرَّاء قد صرح باستعماله لمصطلح الإبدال إذ قال العرب يبدلون باء لازب بـ(ميم) حتى يصبح لازم، لتقارب المخرج. 

وهو بهذا يتفق مع الأَخفش.

وكان الفرَّاء في أحيان أخرى:

2- يستعمل مصطلح (أدخل) بدل مصطلح (إبدال). ومثل ذلك 
ما ورد في قوله تعالى: ( فَمَكَثَ غَيْرَ بَعِيدٍ ((
)… وقوله: 
( فَقَالَ أَحَطْتُ بِمَا لَمْ تُحِطْ بِهِ وَجِئْتُك((
) قال بعض العرب: أحط فأدخل الطاء مكان التاء. والعرب إذا لقيت الطاء التاء فسكنت الطاء قبلها صيروا الطاء تاء، فيقولون: أحت(
).

فنلاحظ أن الفرَّاء هنا قد استعمل مصطلح (الإدخال) بدل (الإبدال) إذ قال أدخل الطاء مكان التاء. 

وهو بهذا لا يتفق مع الأَخفش، لأن الأَخفش لم يستعمل هذا المصطلح.

3- وكان الفرَّاء يستعمل أيضاً مصطلح (حولوا) ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( وَاسْتَوَتْ عَلَى الْجُودِيّ ((
)… والعرب إذا جعلت مثل حطى وأشباهه اسماً فأرادوا أن يغيروه عن مذهب الفعل حولوا الياء ألفاً فقالوا: حُطَّا، أصرا، وصرا(
).

فنلاحظ أن الفرَّاء هنا قد استعمل مصطلح (حولوا) بدلاً من مصطلح (الإبدال) وهو بهذا لا يتفق مع الأَخفش، لأن الأَخفش لم يستعمل هذا المصطلح.

ومما يلاحظ على الفرَّاء أيضاً:

4- أنه كان يشير إلى الكلمات التي يحصل فيها إبدال، لأن كل إعلال إبدال، وليس كل إبدال إعلال، ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: 
( تِلْكَ إِذاً قِسْمَةٌ ضِيزَى ((
). والقراء جميعاً لم يهمزوا – ضيزى ، ومن العرب من يقول: قسمة ضئزى، وبعضهم يقول: قسمة ضأزى، وضوزى بالهمز، ولم يقرأ بها أحد نعلمه وضيزى: فعلى. وإن رأيت أولها مكسوراً هي مثل قولهم: بيض، وعين – كان أولها مضموماً فكر هو أن يترك على ضمته، فيقال: بوض، وعون. والواحدة: بيضاء، وعيناء: فكسروا أولها ليكون بالياء ويتألف الجمع والاثنان والواحدة. كذلك كرهوا أن يقولوا: ضوزى، فتصير واواً، وهي من الياء، وإنما قضيت على أولها بالضم لأن النعوت للمؤنث تأتي إما: بفتح وإما بضم: فالمفتوح: سكرى، عطشى والمضموم: الأنثى، والحبلى، فإذا كان اسماً ليس بنعت كسر أوله كقوله: ( وَذَكِّرْ فَإِنَّ الذِّكْرَى ((
)، الذكرى اسم لذلك كسرت، وليست بنعتٍ، وكذلك (الشعرى) كسر أولها لأنها اسم ليست بنعت. وحكى الكسائي عن عيسى: ضيزى(
).

فنلاحظ أن الفرَّاء بهذا المثال قد استعمل الكلمات التي حصل فيها إبدال، وهو بهذا لا يتفق مع الأَخفش. ونلاحظ في أحيان أخرى:

5- أن الفرَّاء قد استعمل الكلمات فقط، ومنها ما ورد في قوله تعالى:
( فَقَدَرَ عَلَيْهِ رِزْقَهُ ((
) خفف عاصم والأعمش وعامة القراء، وقرأ نافع وأبو جعفر: (فقدر) مشددة، يريد (فقتر) وكل صواب(
).

فنلاحظ أن الفرَّاء هنا قد ذكر الكلمة فقط وهي قدر وقتر من دون أن يصرح بأي مصطلح، وهو بهذا يتفق مع الأَخفش.

6- وكان في أحيان أخرى يذكر مصطلح (مكان) بدلاً من مصطلح (الإبدال)، ومنها ما ورد في قوله تعالى: ( وَمَا تَدَّخِرُون ((
). هي تفتعلون من ذخرت، وتقرأ (وما تدخرون) خفيفة على تفعلون، وبعض العرب يقول: تدخرون فيجعل الدال والذال يعتقبان في تفتعلون من ذخرت، وظلمت تقول: مظلم ومطلم، ومذكر ومدكر، وسمعت بعض بني أسد يقول: قد اتغر، وهذه اللغة كثيرة فيهم خاصة. وغيرهم: قد اتغر. فأما الذين يقولون: يدخر ويدكر ومدكر فإنهم وجدوا التاء إذا سكنت واستقبلتها ذال دخلت التاء في الذال فصارت ذالاً، فكرهوا أن تصير التاء ذالاً فلا يعرف الافتعال من ذلك، فنظروا إلى حرف يكون عدلاً بينهما في المقاربة، فجعلوه مكان التاء ومكان الذال…(
).

فنلاحظ هنا أن الفرَّاء قد استعمل مصطلح (مكان) بدل مصطلح (الإبدال)، وهو بهذا لا يتفق مع الأَخفش، لأن الأَخفش لم يستعمل هذا المصطلح.

ومن هذا نستطيع أن نستنتج أن الفرَّاء قد زاد على الأَخفش في استعماله للمصطلحات.
الإقلاب

الإقلاب في اللغة:

قلب: القلب: تحويل الشيء عن وجهه قلبه يقلبه قلباً، وأقلبه، وقد انقلب، وقلب الشيء، وقلبه: حوله ظهراً لبطن. وتقلب الشيء ظهراً لبطن، كالحية تتقلب على الرمضاء. وقلبت الشيء فانقلب أي انكب، وقلبته بيدي تقليباً، وكلام مقلوب، وقد قلبته فانقلب، وقلبته فتقلب(
).

الاقلاب في الاصطلاح:


مما يلاحظ على سيبويه أنه لا يطلق مصطلح القلب وإنما يستعمل مصطلح (التحويل) ومنها (وأما قلت فأصلها فعلت معتلة من فعلت، وإنما حولت إلى فعلت ليغيروا حركة الفاء عن حالها لو لم تعتل، فلو لم يحولوها وجعلوها تعتل من قولت لكانت الفاء إذا هي ألقى عليها حركة العين غير متغيرة عن حالها لو لم تعتل، فلذلك حولوها إلى فعلت فجعلت معتلة منها)(
).


وكذلك قوله: ((وليس في بنات الياء فعلت، وذلك لأن الياء أخف عليهم من الواو وأكثر تحويلاً للواو من الواو لها، وكرهوا أن ينقلوا الخفيف إلى ما يستقلون))(
).


ومما جاء في نقل الحركة: إذا بني فعل من الأجوف، كسرت الفاء وحولت عليها حركة العين كما فعلت ذلك في فعلت… وذلك قولك خيف وبيع وقيل(
)، وثمة مواطن أخرى(
).


فمما يلاحظ على سيبويه هنا أنه كان يستعمل مصطلح (التحويل) بدلاً من مصطلح (القلب).


وكان الأَخفش يتفق مع سيبويه، لأن الأَخفش كان يصرح بمصطلح (التحويل)، وكذلك كان يصرح بمصطلح (الاقلاب)، وكان كذلك يذكر مصطلح الاقلاب ولكن المصطلح هو إعلال، ونلاحظ كذلك أنه كان يذكر القاعدة التي تخص الاقلاب.


أما الفرَّاء فنلاحظ أنه لا يتفق مع سيبويه، لأنه كان يستعمل مصطلح (القلب) وكان في أحيان أخرى يذكر القاعدة التي تخص الاقلاب.

وإذا ما عقدنا موازنة بين الأَخفش والفرَّاء نلاحظ:

1- أن الأَخفش قد صرح باستعماله لمصطلح (الاقلاب)، ومثل ذلك ما ورد في قوله: ((والواو قد تقلب إلى الياء مع هذا، وذلك نحو: هذا غلا ميخوانك، (ولا يحيق المكر السيء يلا). وإذا كانتا في معنى (فعل) والهمزة في موضع العين، جعلت بين بين، لأن الياء الساكنة تكون بعد الضمة في (قيل)، يقولون (قيل)، ومثل ذلك (سيل) و(ريس) فجعلها بين بين إذا خففت، ويترك ما قبلها مضموماً. وأما (رويس) فليست (فعل)، إنما هي (فعل) فصارت واواً، لأنها بعد ضمة معها في كلمة واحدة))(
).

فنلاحظ أن الأَخفش هنا قد استعمل مصطلح (القلب)، ومثل ذلك ما كان في (قيل وسيل وريس).

2- ومما يلاحظ على الأَخفش أيضاً أنه كان كثيراً ما يتفق مع سيبويه، إذ أن الأَخفش كان يستعمل مصطلح (التحويل) مثل سيبويه. ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( قَالُوا لاَ تَوْجَلْ ((
). لأنه من (وجل يوجل)، وما كان على (فعل) فهو (يفعل)، وتظهر فيه الواو ولا تذهب كما تذهب من (يزن)، لأن (وزن): فعل… وقد كسروا الياء في باب (وجل) لأن الواو قد تحولت إلى الياء مع التاء والنون والألف، فلو فتحوها استنكروا الواو، ولو فتحوا الياء لجاءت الواو، فكسروا الياء، فقالوا: ييجل، ليكون الذي بعدها ياء، وكانت الياء أخف مع الياء من الواو مع الياء، لأنه يفر إلى الياء من الواو، ولا يفر إلى الواو من الياء. قال بعضهم: (ييجل)، فقلبها ياء، وترك التي قبلها مفتوحة، كراهة اجتماع الكسرة والياءين(
). 

فنلاحظ أن الأَخفش هنا قد استعمل مصطلح (حولت) بدل مصطلح (قلبت) عند حديثه عن الفعل وجل

3- ومما يلاحظ على الأَخفش أيضاً أنه كان يصرح بذكر القاعدة الإعلالية الخاصة بالكلمة، ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( إِذْ أَنْتُمْ بِالْعُدْوَةِ الدُّنْيَا((
). وقال بعضهم: (بالعدوة)، وبها نقرأ، وهما لغتان. وقال بعض العرب الفصحاء، فقلب الواو ياء، كما تقلب الياء واواً، في نحو: شروى وبلوى؛ لأن ذلك يفعل بها فيما هو نحو من ذا، نحو: عصى، وأرض مسنية، وفي قولهم (قنية)، لأنها من (قنوت)(
).

فنلاحظ أن الأَخفش هنا قد صرح بذكره لقاعدة الاقلاب.

4- ويلاحظ على الأَخفش شيئاً آخر هو أن المصطلح هو إعلال ولكنه يقول إقلاب ومنها قوله: ((وقد يميل ما كان منه بالواو، نحو: تلاها وطحاها، 
ناس كثير، لأن الواو تنقلب إلى الياء كثيراً، مثل قولهم في (حور): حير، وفي (مشوب): مشيب، وقالوا: أرض مسنية، إذا كان يسنوها المطر، فأمالوها إلى الياء لأنها تنقلب اليها. وأمالوا كل ما كان نحو: (فعلى وفعلى)، نحو: بشرى، ومرضى، وسكرى، لأن هذا لو ثنى كان بالياء، فمالوا إليها(
).

فنلاحظ هنا أن الأَخفش قد استعمل مصطلح الإعلال وهو اقلاب، فقلب الواو في حور ومشوب إلى ياء فجعلت حير ومشيب.


أما الفرَّاء فلا نلاحظ أنه كان يستعمل الكثير من المصطلحات مثل الأَخفش، بل أنه كان محدد بمصطلحين فقط وهما:

1- الأول: أنه كان يصرح بذكره لمصطلح (القلب)، ومنها ما ورد في قوله تعالى: ( صَ، والقرآن ((
)،…، تقول العرب: تركته (حاث باث) و(خاز باز) يخفضان،…، يقولون: تركته حيث بيث، ولأجعلنك حيص بيص إذا ضيق عليه،…، يريد الحائص فقلب كما قال: (عاق) يريد: عائق(
).

فنلاحظ أن الفرَّاء هنا قد صرح باستعماله لمصطلح (الاقلاب) مثل عاق وهي عائق. وهو بهذا يتفق مع الأَخفش.

2- أما المصطلح الثاني: فإنه كان كثيراً ما يذكر القاعدة التي تخص القلب، ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( قُلْ مَنْ يَكْلؤُكُمْ ((
). مهموزة ولو تركت همز مثله في غير القرآن قلت: يكلوكم بواو ساكنة أو يكلاكم بألف ساكنة؛ مثل يخشاكم: ومن جعلها واواً ساكنة قال كلان بالألف تترك منها النبرة. ومن قال: يكلاكم قال: كليت مثل قضيت. وهي من لغة قريش. وكل حسن، إلا أنهم يقولون في الوجهين مكلوة بغير همز، ومكلو بغير همز أكثر مما يقولون مكلية. ولو قيل مكلى في قول الذين يقولون كلوت كان صواباً…(
).

فنلاحظ من هذا المثال أن الفرَّاء لم يصرح بذكره للمصطلح، وإنما ذكر القاعدة التي تخص القلب. وهو بهذا يتفق مع الأَخفش.

ومما يلاحظ أيضاً أن الأَخفش كان أكثر في استعماله للمصطلحات من الفرَّاء وأن الأَخفش كان متفقاً مع سيبويه في أحد المصطلحات، على حين أن الفرَّاء لم يتفق مع أحد.
أ- الجمع 

الجمع في اللغة:

جمع: جمع الشيء عن تفرقة يجمعه جمعاً وجمعه وأجمعه فاجتمع واجدمع، وهي مضارعة، وكذلك تجمع واستجمع. والمجموع: الذي جمع من ههنا وههنا وإن لم يجعل كالشيء الواحد. واستجمع السيل: اجتمع من كل موضع. وجمعت الشيء إذا جئت به من ههنا وههنا. وتجمع القوم: اجتمعوا أيضاً من ههنا وههنا. ومجتمع البيداء: معظمها ومحتفلها،…، والجمع: اسم لجماعة الناس. والجمع: مصدر قولك جمعت الشيء(
).

الجمع في الاصطلاح:


إذا ما تتبعنا مصطلح الجمع عند سيبويه، نلاحظ أنه قد استعمل الكثير من ألفاظ الجمع ومنها الجماع(
)، وكذلك الجمع هو الغالب في الاستعمال في الكتاب إذ ورد في مواطن كثيرة ذكرت ضمناً في مباحث مختلفة(
).


ومما يلاحظ على سيبويه أنه كان يصرح بذكره للمصطلحات وكان يضع لها الحدود ومنها:

تصريحه بمصطلح (جمع الجمع)(
).

تصريحه بمصطلح (جمع التكسير)(
).

تصريحه بمصطلح (جموع الكثرة)(
).

تصريحه بمصطلح (الجمع السالم للمؤنث)(
).


يتفق الأَخفش مع سيبويه في بعض المصطلحات ويزيد عليه فنلاحظ أنه يصرح بمصطلحات كثيرة ومنها (الجمع – الجميع – جماعة – الأوزان والكلمات – نون الجماعة – نون الجميع – جمع الجماعة). أما الفرَّاء فنلاحظ أنه يتفق معهم ولكنه يزيد عليهم ومنها (الجمع – يذكر الوزن – الجماع – جمع الجمع – يذكر الكلمة – غاية الجماع – القلة).


وإذا عقدنا موازنة بين الأَخفش والفرَّاء، نجد أن كل واحد منهما قد ذكر عدد من المصطلحات، ومنها:

1- أن الأَخفش كان يصرح بمصطلح (الجمع)، ومن ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( فَإِذَا انْسَلَخَ الأشْهُرُ الْحُرُمُ ((
). فجمع على أدنى العدد، لأن معناها الأربعة، وذلك أن الأشهر إنما تكون إذا ذكرت معها الثلاثة إلى العشرة، فإذا لم تذكر الثلاثة إلى العشرة، فهو الشهور(
).

فنلاحظ هنا أن الأَخفش صرح بمصطلح الجمع وقد قصد به (جمع القلة).

2- ونلاحظ أنه كان يطلق مصطلح (الجميع)، ومنها ما ورد في قوله تعالى: 
( جَنَّاتٍ ((
). جرّ، لأن تاء الجميع في موضع النصب مجرورة بالتنوين(
).

فنلاحظ هنا الأَخفش قد استعمل مصطلح الجميع، وذلك حين تكلم عن تاء الجميع. والتي قصد بها تاء جمع المؤنث السالم.

3- ونلاحظ في أحيان أخرى أنه يستعمل مصطلح (جماعة) ومنها 
ما ورد في قوله تعالى: ( وَإِذَا عَلِمَ مِنْ آيَاتِنَا شَيْئاً ((
). ثم قال: 
( مِنْ وَرَائِهِمْ جَهَنَّمُ وَلا يُغْنِي عَنْهُمْ مَا كَسَبُوا شَيْئاً ((
)، فجمع لأنه قد قال: 
( وَيْلٌ لِكُلِّ أَفَّاكٍ أَثِيمٍ((
)، فهو في معنى جماعة، مثل الأشياء التي تجوز في لفظ واحد، ومعناها معنى جماعة(
).

فنلاحظ هنا أن الأَخفش قد صرح باستعماله لمصطلح (الجماعة).

وفي جمع التكسير نلاحظ:

4- أنه لا يصرح بمصطلح جمع التكسير، ولكنه يذكر الوزن والكلمة التي تدل على جمع التكسير، ومنها ما ورد في قوله تعالى: ( فَرِهَانٌ مَقْبُوضَةٌ ((
).

تقول: رهن ورهان، مثل حبل وحبال. وقال أبو عمرو: فرهن، وهي قبيحة، لأن (فعلاً) لا يجمع على (فعل) إلا قليلاً شاذاً، زعم أنهم يقولون: سقف وسقف. وقرءوا هذه الآية: ( سُقُفاً مِنْ فِضَّةٍ ((
). وقالوا: قلب وقلب، وقلب من قلب النخلة، ولحد ولحد للحد القبر، وهذا شاذ لا يكاد يعرف. وقد جمعوا (فعلاً) على (فعل)، فقالوا: ثط وثط، وجون وجون، وورد. وقد يكون (رهن) جماعة للرهان، كأنه جمع الجماعة، و(رهان) أمثل من هذا الاضطرار. وقد قالوا: سهم خشن في سهام خشن، خفيفة. وقال أبو عمرو: قالت العرب رهن، ليفصلوا بينه وبين رهان الخيل. قال الأَخفش: كل جماعة على (فعل) فإنه يقال فيه (فعل)(
).

فنلاحظ هنا الأَخفش قد استعمل الكلمات والأوزان التي تدل على 
(جمع التكسير) وهو قوله: رهن – فعل .

5- ونلاحظ أيضاً أنه يستعمل مصطلح (نون الجماعة)، ومن ذلك ما ورد في قوله: ((وأما فتح نون (العالمين) فإنها نون جماعة))، وكذلك كل نون جماعة على حد التثنية فهي مفتوحة، وهي النون الزائدة التي لا تغير الاسم عما كان عليه، نحو نون (مسلمين وصالحين ومؤمنين)، فهذه النون زائدة، لأنه يقول: (مسلم وصالح)، فتذهب النون. وكذلك (مؤمن) قد ذهبت النون الآخرة، وهي المفتوحة، وكذلك (بنون)، ألا ترى إنما زدت على (مؤمن) واواً ونوناً، أو ياء ونوناً، وهو على حاله لم يتغير لفظه، كما لم يتغير في التثنية حين قلت: (مؤمنان ومؤمنين)، إلا أنك زدت ألفاً ونوناً، أو ياء ونوناً للتثنية(
).

فنلاحظ هنا أن الأَخفش قد صرح باستعماله لمصطلح (نون الجماعة) وذلك حين قال أن نون العالمين المفتوحة هي نون جماعة، وكل نون جماعة على حد التثنية فهي مفتوحة.

6- واستعمل الأَخفش أيضاً مصطلح (نون الجميع)، وذلك في قوله تعالى: 
( وَكَادُوا يَقْتُلُونَنِي ((
)، فثبتت فيه نونان، واحدة للفعل، والأخرى للاسم المضمر، وإنما ثبتت في الفعل لأنه رفع، ورفع الفعل إذا كان للجميع والاثنين بثبات النون، إلا أن نون الجميع مفتوحة ونون الاثنين مكسورة، وقد قال: 
( أَتَعِدَانِنِي أَنْ أُخْرَجَ ((
)، وقد يجوز بهذا الإدغام والإخفاء(
).

فنلاحظ هنا أن الأَخفش قد صرح باستعماله لمصطلح نون الجميع، حين قال أن نون الجميع مفتوحة، وهي نفس نون الجماعة، ولكنه يستعمل مصطلح نون الجميع أو مصطلح نون الجماعة.

7- ونلاحظ أن الأَخفش كان يستعمل مصطلح آخر وهو (جمع الجماعة)، ومنها ما ورد في قوله تعالى: ( بِإِذْنِ أَهْلِهِن ((
)، لأن الأهل جماعة، ولكنه قد يجمع فيقال (أهلون)، كما تقول: قوم وأقوام، فتجمع الجماعة وقال: 
( شَغَلَتْنَا أَمْوَالُنَا وَأَهْلُونَا ((
)، فجمع، وقال: (قُوا أَنْفُسَكُمْ وَأَهْلِيكُمْ  نَاراً((
)، فهذه الياء ياء جماعة، فلذلك سكنت، وهكذا نصبها وجرها بإسكان الياء، وذهبت النون للإضافة(
).

فنلاحظ هنا أن الأَخفش قد استعمل مصطلح (جمع الجماعة)، وذلك حين يقول أن الأهل جماعة ثم يجمع هذه الجماعة فيقول أهلون. وكذلك قوم وأقوام.

8- ونلاحظ أنه في جمع المؤنث السالم لا يصرح بذلك وإنما كان يذكر الأوزان والكلمات التي تدل على جمع المؤنث السالم، ومن ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( كَأَنَّهُ جِمَالاَتٌ صُفْرٌ ((
). بعض العرب يجمع الجمال. الجمالات. كما تقول: الجزرات. وقال بعضهم: جمالات، وليس يعرف هذا الوجه(
).

فنلاحظ أنه لم يصرح بمصطلح جمع المؤنث السالم ولكنه ذكر الكلمات التي تدل على أنها جمعت جمع مؤنث سالم وهي قوله الجمالات والجزرات والجمالات.

أما الفرَّاء فنلاحظ:

1- أنه كان يصرح باستعماله لمصطلح (الجمع)، ومنها ما ورد في قوله تعالى: 
( لا تَسْأَلوا عَنْ أَشْيَاءَ إِنْ تُبْدَ لَكُمْ تَسُؤْكُمْ ((
)… و(أشياء) في موضع خفض لا تجرى. وقد قال فيها بعض النحويين: إنما كثرت في الكلام وهي (أفعال) فأشبهت فعلاء فلم تصرف؛ كما لم تصرف حمراء، وجمعها أشاوى – كما جمعوا عذراء عذارى، وصحراء صحارى – وأشياوات، كما قيل: حمراوات. ولو كانت على التوهم لكان أملك الوجهين بها أن تجرى؛ لأن الحرف إذا كثر به الكلام خف؛ كما كثرت التسمية بيزيد فأجروه وفيه ياء زائدة تمنع من الإجراء. ولكنا نرى أن أشياء جمعت على أفعلاء كما جمع لين وأليناء، فحذف من وسط أشياء همزة، كان ينبغي لها أن تكون (أشيئاء) فحذفت الهمزة لكثرتها. وقد قالت العرب: هذا من أبناوات سعد، وأعيذك بأسماوات الله، وواحدها أسماء وأبناء تجرى، فلو منعت أشياء الجرى لجمعهم إياها أشياوات لم أجر أسماء ولا أبناء؛ لأنهما جمعتا أسماوات وأبناوات(
).

فنلاحظ هنا أن الفرَّاء قد صرح باستعماله لمصطلح الجمع إذ جمع شيء على أفعال أشياء وهو بهذا يتفق مع الأَخفش.

ونلاحظ على الفرَّاء:

2- أنه كان يستعمل مصطلح جماع، ومنها ما ورد في قوله تعالى: 
( مُتَّكِئِينَ عَلَى رَفْرَفٍ خُضْرٍ ((
). ذكروا أنها رياض الجنة، وقال بعضهم: هي المخاد، (وَعَبْقَرِيٍّ حِسَانٍ) الطنافس الثخان. حدثنا أبو العباس قال: حدثنا محمد قال: حدثنا الفرَّاء قال: وحدثني معاذ بن مسلم بن أبي سادة قال: كان جارك زهير القرقبي يقرأ: متكئين على رفارف خضر وعباقري حسان. قال: الرفارف – قد يكون صواباً ، وأما العباقري فلا؛ لأن ألف الجماع لا يكون بعدها أربعة أحرف، ولا ثلاثة صحاح(
).

فنلاحظ هنا أن الفرَّاء قد صرح باستعماله لمصطلح (الجماع)، إذ قال أن الرفارف صحيح ولكن العباقري لا يجوز، لأن ألف الجماع لا يكون بعدها أربعة أحرف، وثلاثة صحاح. وهو بهذا لا يتفق مع الأَخفش.

3- وكان الفرَّاء يصرح بذكره لمصطلح (جمع الجمع)، ومنها ما ورد في قوله تعالى: ( لَهُ مُعَقِّبَاتٌ مِنْ بَيْنِ يَدَيْه ((
). المعقبات: الملائكة، ملائكة الليل تعقب ملائكة النهار يحفظونه: والمعقبات: ذكران إلا أنه جميع جمع ملائكة معقبة، ثم جمعت معقبة، كما قالوا: أبناوات سعدٍ، ورجالات جمع رجال(
).

فنلاحظ أنه قد صرح باستعماله لمصطلح (جمع الجمع)، لأن معقبة 
ورجال جمع ثم جمع الجمع فقال معقبات ورجالات. وهو بهذا لا يتفق مع الأَخفش.

4- وكان يصرح بذكره لمصطلح غاية الجماع، والذي يقصد بها (منتهى الجموع)،ومنها ما ورد في قوله تعالى:(لَقَدْ نَصَرَكُمُ اللَّهُ فِي مَوَاطِنَ كَثِيرَةٍ((
). نصبت المواطن لأن كل جمع كانت فيه ألف قبلها حرفان وبعدها حرفان فهو لا يجرى، مثل صوامع، ومساجد، وقناديل، وتماثيل، ومحاريب. وهذه الياء بعد الألف لا يعتد بها؛ لأنها قد تدخل فيما ليست هي منه، وتخرج مما هي منه، فلم يعتدوا بها، إذ لم تثبت كما ثبت غيرها. وإنما منعهم من إجرائه أنه مثال لم يأت عليه شيء من الأسماء المفردة، وأنه غاية للجماع، إذا انتهى الجماع إليه فينبغي له ألا يجمع. فذلك أيضاً منعه من الانصراف؛ ألا ترى أنك لا تقول: دراهمات، ولا دنانيرات، ولا مساجدات. وربما اضطر إليه الشاعر فجمعه. وليس يوجد في الكلام ما يجوز في الشعر(
).

فنلاحظ هنا أن الفرَّاء صرح باستعماله لمصطلح غاية الجماع. والذي قصد به منتهى الجموع ومنها قوله صوامع، ومساجد، وقناديل، وتماثيل، ومحاريب. وهو بهذا لا يتفق مع الأَخفش.

5- وكان الفرَّاء يصرح بمصطلح (القلة)، والذي قصد به جموع القلة، ومنها ما ورد في قوله تعالى: ( وَشَرَوْهُ بِثَمَنٍ بَخْسٍ دَرَاهِمَ مَعْدُودَةٍ ((
). قيل: عشرين: وإنما: قيل معدودة ليستدل به على القلة؛ لأنهم كانوا لا يزنون الدراهم حتى تبلغ أوقية، والأوقية كانت وزن أربعين درهماً(
).

فنلاحظ هنا أن الفرَّاء قد صرح بمصطلح القلة إذ قال معدودة ليستدل بها على القلة. وهو بهذا يتفق مع الأَخفش، لأن الأَخفش كان يطلق على مصطلح القلة بـ(الجمع على أدنى العدد).

6- أما في جمع المؤنث السالم فنلاحظ أنه كان لا يصرح بمصطلح جمع المؤنث السالم، وإنما كان يكتفي بذكره للكلمات، ومنها ما ورد في قوله تعالى: ( وَفِي الأَرْضِ قِطَعٌ مُتَجَاوِرَات ((
). يقول: فيها اختلاف وهي متجاورات: هذه طيبة تنبت وهذه سبخة لا تخرج شيئاً(
).

فنلاحظ أنه لم يصرح بمصطلح جمع المؤنث السالم، ولكنه ذكر الكلمات التي تدل على ذلك وهي قول متجاورات، لأن فيها ما يدل على جمع المؤنث السالم، وهو بهذا يتفق مع الأَخفش.

7- ونلاحظ أن الفرَّاء كان يذكر في أحيان أخرى الوزن الذي يدل على جمع المؤنث السالم، ومنها ما ورد في قوله تعالى: ( فَالصَّــلحَـتُ ((
). وفي قراءة عبد الله (فالصوالح قوانت) تصلح فواعل وفاعلات في جمع فاعلة(
).

فنلاحظ هنا أن الفرَّاء قد ذكر الوزن وهو قوله صوالح – فواعل وتصلح أيضاً فاعلات صالحات في جمع فاعلة.

أي أن صالحة ( فاعلة، تجمع على صالحات وصوالح ( فاعلات وفواعل. وهو بهذا يتفق مع الأَخفش.

8- وأخيراً نلاحظ أنه كان يذكر الكلمة فقط ويقيسها على الأخرى، ومنها ما ورد في قوله تعالى: ( إِنْ يَدْعُونَ مِنْ دُونِهِ إِلا إِنَاثا ((
). يقول: اللات والعزى وأشباههما من الآلهة المؤنثة. وقد قرأ ابن عباس (إن يدعون من دونه إلا أثنا)، جمع الوثن فضم الواو فهمزها، كما قال: ( وَإِذَا الرُّسُلُ أُقِّتَتْ ((
) وقد قرئت (إن يدعون من دونه إلا أنثا) جمع الإناث، فيكون مثل جمع الثمار والثمر 
( كُلُوا مِنْ ثَمَرِهِ (
)((
). 

فنلاحظ هنا أن الفرَّاء قد ذكر الكلمات وهي أنث وإناث وقاسها على قوله ثمر وثمار. وبهذا نستطيع أن نقول أن الفرَّاء كان أكثر تحديداً للمصطلحات من الأَخفش.

ونلاحظ على الأَخفش والفرَّاء شيء آخر وهو أنهما كانا يذكران الكلمة التي تدل على الجمع من دون أن يصرحا بشيء، ومنها ما ورد في قوله 
تعالى: ( وَجَعَلْنَا لَكُمْ فِيهَا مَعَايِش ((
). فالياء غير مهموزة، قد همزه بعض القراء، وهو رديء، لأنها ليست بزائدة، وإنما يهمز ما كان على مثال (مفاعل) إذا جاءت الياء زائدة في الواحد، والألف والواو التي تكون الهمزة مكانها، نحو: (مدائن) لأنها (فعائل)، ومن جعل المداين من (دان يدين) لم يهمز، لأن الياء حينئذ من الأصل. وأما: قطائع ورسائل وعجائز وكبائر، فإن هذا كله مهموز، لأن واو (عجوز) زائدة، ألا ترى أنك تقول: عجز، وألف (رسالة) زائدة، تقول: أرسلت، فتذهب الألف منها، وتقول في (كبير): كبرت، فتذهب الياء منها. وأما (مصائب) فكان أصلها (مصاوب) لأن الياء إذا كانت أصلها الواو، فجاءت في موضع لابد من أن تحرك، ثبتت الواو في ذلك الموضع إذا كان الأصل من الواو، فلما قلبت صارت كأنها قد أفسدت حتى صارت كأنها الياء الزائدة، فلذلك همزت، ولم يكن القياس أن تهمز، وناس من العرب يقولون (المصاوب)، وهي قياس(
).

أما الفرَّاء فنلاحظ أنه كان أيضاً لا يصرح بالمصطلح وإنما يذكر الكلمة فقط، ومنها ما ورد في قوله تعالى: ( وَجَعَلْنَا لَكُمْ فِيهَا مَعَايِش ((
) لا تهمز، لأنها – يعني الواحدة – مفعلة، الياء من الفعل، فلذلك لم تهمز، إنما يهمز من هذا ما كانت الياء فيه زائدة؛ مثل مدينة ومدائن، وقبيلة وقبائل. لما كانت الياء لا يعرف لها أصل ثم قارفتها ألف مجهولة أيضاً همزت، ومثل معايش من الواو مما لا يهمز لو جمعت، معونة قلت: (معاون) أو منارة قلت: مناور. وذلك أن الواو ترجع إلى أصلها؛ لسكون الألف قبلها. وربما همزت العرب هذا وشبهه، يتوهمون أنها فعيلة لشبهها بوزنها في اللفظ وعدة الحروف؛ كما جمعوا مسيل الماء أمسلة، شبه بفعيل وهو مفعل. وقد همزت العرب المصائب وواحدتها مصيبة؛ شبهت بفعيلة لكثرتها في الكلام(
).

فنلاحظ هنا أن الفرَّاء قد استعمل الكلمات أيضاً من دون أن يصرح بشيء.

ب- اسم الجنس:

اسم الجنس في اللغة:

الجنس: الضرب من كل شيء، وهو من الناس ومن الطير ومن حدود النحو والعروض والأشياء جملة، والجمع أجناس وجنوس. والجنس أعم من النوع… والإبل جنس من البهائم العجم،…والحيوان أجناس: فالناس جنس والإبل جنس والبقر جنس والشاء جنس(
).

اسم الجنس في الاصطلاح:


يقول سيبويه: ((هو ما كان واحداً يقع للجميع ويكون واحده على بنائه من لفظه، إلا أنه مؤنث تلحقه هاء التأنيث لتبين الواحد من الجميع))(
) و((ما هو اسم واحد يقع على جميع وفيه علامة التأنيث وواحده على بنائه ولفظه، وفيه علامات التأنيث التي فيه))(
). وبهذين العنوانين الطويلين عبر عما تضمن معنى الجمع دالاً على الجنس، وله مفرد من لفظه يميزه عنه بالتاء أو بياء النسب وهذا هو المتعارف عليه باسم الجنس الجمعي، وهو ما له مفرد يشاركه في لفظه ومعناه معاً، ولكنه يفرق بينه وبين واحده، بالتاء أو بالياء، غير أن هذين البابين لم يحملا ما يفرق بينهما بالياء، وإنما اقتصر فيما مثل له بالتاء نحو: ومما كان على وزن (فعل) نحو طلح والواحدة طلحة… فإذا أردت أدنى العدد جمعت الواحد بالتاء.. ومن بنات الياء والواو(
)… فقصته قصة غير المعتل(
). ومما يتصل بهذا ما ذكر فيما فيه علامات التأنيث وذلك قولك للجميع: حلفاء، وحلفاء واحدة.. وبهمى للجميع وبهمى واحدة(
).


فنلاحظ هنا أن سيبويه قد صرح بمصطلح اسم الجنس، أما الأَخفش فنلاحظ أنه لا يتفق مع سيبويه في تصريحه باسم الجنس، ولكنه كان يحد اسم الجنس، وكان في أحيان أخرى يذكر الكلمات التي تدل على اسم الجنس.


أما الفرَّاء فنلاحظ أنه كان يتفق مع الأَخفش إذ أنه كان يحد اسم الجنس. واذا عقدنا موازنة بين الأَخفش والفرَّاء نلاحظ أن الأَخفش:
1- كان يتنوع في أسلوب معالجته لمادة اسم الجنس، فمثلاً نلاحظ في بعض الأحيان أنه لا يحد اسم الجنس ولكن يقول: ليس بين الواحد والجماعة إلا الهاء ومن ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( إِنَّ الْبَقَرَ تَشَابَهَ عَلَيْنَا ((
). جعل البقر مذكراً مثل التمر والبسر،…، وكذلك كل من نحو البقر، ليس بين الواحد والجماعة إلا الهاء، فمن العرب من يذكره ومنهم من يؤنثه، ومنهم من يقول: هي البر  والشعير، وقال: (وَالنَّخْلَ بَاسِقَاتٍ لَهَا طَلْعٌ نَضِيدٌ((
)، فأنث على تلك اللغة، وقال (باسقات) فجمع لأن المعنى جماعة. قال الله جل ثناؤه: 
( أَلَمْ تَرَ أَنَّ اللَّهَ يُزْجِي سَحَاباً ثُمَّ يُؤَلِّفُ بَيْنَهُ ((
)، فذكر في لغة من يذكر، وقال: ( وَيُنْشِئُ السَّحَابَ الثِّقَالَ ((
)، فجمع على المعنى، لأن المعنى معنى (سحابات)(
).

فنلاحظ أن الأَخفش قد أشار إلى أنه ما يفرق بين واحده وجمعه بالتاء، ولم يضع تعريفاً ونلاحظ في أحيان أخرى:

2- أنه كان يذكر فقط، أن هذا اللفظ هو جماعة، ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( فَاتَّقُوا اللَّهَ وَلا تُخْزُونِ فِي ضَيْفِي ((
)، لأن الضيف يكون واحداً، ويكون جماعة، تقول: هؤلاء ضيفي، وهذا ضيفي، كما تقول: هؤلاء جنب، وهذا جنب، و: هؤلاء عدو، وهذا عدو(
).

    فنلاحظ هنا أن الأَخفش قد استعمل لفظ (الجماعة)، بدلاً من لفظ (اسم الجنس).

3- ونلاحظ أحياناً أنه يذكر مفرد الكلمة، ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: 
( كَمَثَلِ صَفْوَانٍ ((
). والواحدة صفوانة، ومنهم من يجعل الصفوان واحداً ، فيجعله الحجر، ومن جعله جميعاً جعله الحجارة، مثل التمرة والتمر، وقد قالوا في الكذان الكذانة، وهو شبه الحجر من الطين(
).

فنلاحظ بهذا المثال أن الأَخفش قد جعل التفرقة بين الواحد والجميع هو الهاء. ومما يلاحظ على الأَخفش أنه كان يستعمل اسم الجنس الجمعي ولكن من دون أن يصرح بذلك، ومنها ما ورد في قوله تعالى: 
(فَشَارِبُونَ عَلَيْهِ((
) لأن الشجر يؤنث ويذكر، وأنث لأنه حمله على الشجرة، لأن الشجرة قد تدل على الجميع، تقول العرب: نبتت قبلنا شجرة مرة، وبقلة رديئة، وهم يعنون الجميع(
).

فنلاحظ هنا أن الشجرة اسم جنس جمعي وقد ذكرها ولكن من دون أن يصرح بذلك.


أما الفرَّاء فلم نجد له سوى موضع واحد بهذا المصطلح ولم نجده يصرح بذكره لهذا المصطلح ولا يذكر تعريف هذا المصطلح ولكن يقول: وكل جمع كان واحدته بالهاء وجمعه بطرح الهاء. ومثل هذا نلاحظه في قوله تعالى: 
( وَعَشْراً ((
)،… وأنت تقول: عندي ثلاثة بين غلام وجارية، ولا يجوز هاهنا ثلاث؛ لأن الليالي من الأيام تغلب الأيام. ومثل ذلك في الكلام أن تقول: عندي عشر من الإبل وإن عنيت أجمالاً، وعشر من الغنم والبقر. وكل جمع كان واحدته بالهاء وجمعه بطرح الهاء، مثل البقر واحدته بقرة، فتقول: عندي عشر من البقر وإن نويت ذكراناً…(
) وهو بهذا يتفق مع الأَخفش.


فنلاحظ الفرَّاء هنا لم يصرح بذكره لمصطلح اسم الجنس، ولم يضع تعريفاً لذلك. وما يلاحظ أيضاً على الفرَّاء أنه لم يذكر لنا سوى هذا المثال.


ونستطيع أن نلاحظ أيضاً أن الأَخفش قد زاد على الفرَّاء في استعماله للمصطلحات.

ج- اسم الجمع:
اسم الجمع في اللغة:

جمع الشيء عن تفرقة يجمعه جمعاً وجمعه وأجمعه فاجتمع واجدمع، وهي مضارعة، وكذلك تجمع واستجمع. والمجموع: الذي جمع من ههنا وههنا وإن لم يجعل كالشيء الواحد. واستجمع السيل: اجتمع من كل موضع. وجمعت الشيء إذا جئت به من ههنا وههنا. وتجمع القوم: اجتمعوا أيضاً من ههنا وههنا… والجمع: اسم لجماعة الناس. والجمع: مصدر قولك جمعت الشيء. والجمع: المجتمعون، وجمعه جموع. والجماعة والجميع والمجمع والمجمعة: كالجمع وقد استعملوا ذلك في غير الناس حتى قالوا جماعة الشجر وجماعة النبات(
).

اسم الجمع في الاصطلاح:


إذا ما أردنا تتبع مصطلح اسم الجمع في الاصطلاح فعلينا الرجوع أولاً إلى سيبويه، ولكننا لا نجد سيبويه يوضح لنا ذلك في تعريف شامل وإنما نجد المادة مبثوثة في أكثر من مكان، ومن ذلك قوله: الطاغوت: اسم واحد مؤنث، يقع على الجميع كهيئة للواحد(
)، قال عز وجل: (وَالَّذِينَ اجْتَنَبُوا الطَّاغُوتَ أَنْ يَعْبُدُوهَا((
). 
ومثل ذلك قوله الحي: كالبلد، وهو واحد يقع على الجميع(
).

فنلاحظ من هذا أن سيبويه لم يضع تعريفاً لاسم الجمع، ولكنه صرح بمصطلح اسم الجمع، أما الأَخفش فنلاحظ أنه يتفق مع سيبويه، ولكنه يزيد عليه فنلاحظ أنه يذكر المصطلحات الآتية: (الجميع – يذكر تعريف اسم الجمع – يقول الجميع الذي ليس له واحد، يقول يكون واحداً وجماعة – يقول مصطلح الجماعة – يقول استغنى بالواحد عن الجميع).


أما الفرَّاء فنلاحظ أنه قد تحدد بالمصطلحات الآتية: (الجمع – الجماع – الجميع)، وهو يتفق معهم في بعضها ويختلف في البعض الآخر.

وإذا ما عقدنا موازنة بين الأَخفش والفرَّاء نجد إن الأَخفش كان يتنوع في أسلوب عرضه لمادة اسم الجمع، فمثلاً في بعض الأحيان:

1- نجده يضع حداً لاسم الجمع، أي أنه يعرفه، ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( وَالَّذِينَ كَفَرُوا أَوْلِيَاؤُهُمُ الطَّاغُوت ((
). جماعة في المعنى، وهو في اللفظ واحد، وقد جمع فقالوا (الطواغيت)(
).

ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( وَلاَجُنُباً ((
). في اللفظ واحد، 
وهو للجمع كذلك، وكذلك هو للرجال والنساء، كما قال: 
(وَالْمَلائِكَةُ بَعْدَ ذَلِكَ ظَهِيرٌ((
)، فجعل الظهير واحداً، والعرب تقول: هم لي صديق. وقال: ( عَنِ الْيَمِينِ وَعَنِ الشِّمَالِ قَعِيدٌ ((
)، وهما قعيدان، وقال: 
(أَنَا رَسُولُ رَبِّكِ((
)، وقال: ( فَإِنَّهُمْ عَدُوٌّ لِي ((
)، لأن (فعول) و(فعيل) مما تجعل واحداً للاثنين والجميع(
).

فنلاحظ من هذين المثالين أن الأَخفش كان يضع تعريفاً لاسم الجمع، فمثلاً يذكر أن الطاغوت والجنب هما في اللفظ واحد، ولكنه في المعنى جمع.

2- وفي أحيان أخرى نلاحظ أنه يستعمل مصطلح الجميع 
أو الجماعة، ومن ذلك ما ورد في قوله تعالى: 
( وَظَلَّلْنَا عَلَيْكُمُ الْغَمَامَ وَأَنْزَلْنَا عَلَيْكُمُ الْمَنَّ وَالسَّلْوَى ((
) فالغمام واحدته غمامة، مثل السحاب واحدته سحابة، وأما السلوى فهو طائر لم يسمع له بواحد، وهو شبيه أن يكون واحده (سلوى) مثل جماعته، كما قال (دفلى) للواحد والجماعة، و(سلامى) للواحد والجماعة. وقد قالوا (سلاميات)، وقالوا (حبارى) للواحد، وقالوا للجماعة (حباريات)، وقال بعضهم للجماعة (حبارى)… (
).

فنلاحظ بهذا المثال أن الأَخفش قد استعمل لفظ الجماعة، فجعل الغمام والسلوى والدفلى والسلامى جعلها كلها للواحد والجماعة.

3- وكان في بعض الأحيان يذكر مصطلح الجميع (الجمع) الذي ليس له واحد، ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( فَلْيَدْعُ نَادِيَهُ . سَنَدْعُ الزَّبَانِيَةَ ((
). فـ(ناديه) هاهنا: عشيرته، وإنما هم أهل النادي، والنادي مكانه ومجلسه. وأما (الزبانية)، فقال بعضهم: واحدها الزباني، وقال بعضهم: الزابن، سمعت (الزابن) من عيسى بن عمر. وقال بعضهم: الزبنية، والعرب لا تكاد تعرف هذا، وتجعله من الجميع الذي لا واحد له مثل (أبابيل). تقول: جاءت إبلي أبابيل، أي: فِرَقاً، وهذا يجيء في معنى التكثير، مثل: عباديد وشعارير(
).

فنلاحظ الأَخفش هنا قد أخرج (الزبانية) على الجموع الذي لا يعرف لها واحد، أي أنه كان يرى أن (الزبانية) اسم جمع لا مفرد له من لفظه كـ(أبابيل).

4- وفي أحيان أخرى كان يستعمل مصطلح (يكون واحداً وجماعة)، ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( وَيَكُونُونَ عَلَيْهِمْ ضِدّاً ((
) لأن الضد يكون واحداً وجماعة، مثل: الرصد والأرصاد، ويكون الرصد أيضاً اسماً للجماعة(
).

فنلاحظ أن الأَخفش هنا قد جعل (الضد) يستعمل للواحد والجماعة. 

5- وكذلك كان يستعمل مصطلح (استغنى بالواحد عن الجميع)، ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: ( عَنِ الْيَمِينِ وَعَنِ الشِّمَالِ قَعِيدٌ ((
). ولم يقل: 
عن اليمين قعيد وعن الشمال قعيد، ذكر أحدهما واستغنى، كما قال:
( يُخْرِجُكُمْ طِفْلاً ((
)، فاستغنى بالواحد عن الجميع، كما قال: 
( فَإِنْ طِبْنَ لَكُمْ عَنْ شَيْءٍ مِنْهُ نَفْسا(
)((
).

فنلاحظ أن الأَخفش هنا قد استعمل لفظ، (فاستغنى بالواحد عن الجميع).

أما الفرَّاء فنلاحظ أنه:

1- استعمل مصطلح (جمع)، ومنه ما ورد في قوله تعالى: 
( عَنِ الْيَمِينِ وَعَنِ الشِّمَالِ قَعِيدٌ ((
). يقال: قعيد، ولم يقل: قعيدان. حدثنا الفرَّاء قال: وحدثني حبان بن علي عن الكلبي عن أبي صالح عن ابن عباس قال: قعيد عن اليمين وعن الشمال يريد – قعود، فجعل القعيد جمعاً، كما تجعل الرسول للقوم والاثنين. قال الله تعالى: ( إِنَّا رَسُولُ رَبِّ الْعَالَمِينَ ((
) لموسى وأخيه.. فجعل الرسول للجمع، فهذا وجه، وإن شئت جعلت القعيد واحداً اكتفى به من صاحبه،…(
). 

وهو بهذا لا يتفق مع الأَخفش.

فنلاحظ هنا أن الفرَّاء قد استعمل مصطلح (الجمع) بدلاً من مصطلح (اسم الجمع) فجعل الرسول وهو اسم جمع، جمع. 

2- ولقد استعمل أيضاً مصطلح (الجماع)، ومثل ذلك ما ورد في قوله تعالى: 
( إِلا الَّذِينَ صَبَرُوا ((
) في موضع نصب بالاستثناء من قوله: 
( وَلِئنْ أَذَقْنَاهُ ((
). يعني الإنسان ثم استثنى من الإنسان لأنه في معنى الناس، كما قال تبارك وتعالى: ( وَالْعَصْرِ إِنَّ الإِنْسَانَ لَفِي خُسْرٍ إِلا الَّذِينَ آمَنُوا ((
) فاستثنى كثيراً من لفظ واحدٍ؛ لأنه تاويل جماع(
). فهو بهذا لا يتفق مع الأَخفش.

فنلاحظ من هذا المثال أن الفرَّاء أطلق مصطلح (جماع) على الإنسان بدلاً من مصطلح (اسم الجمع)، وبهذا نستطيع أن نلاحظ أن الأَخفش كان أوسع في استعمالاته للمصطلحات من الفرَّاء.

(�)	لسان العرب: 11/467-474 مادة (عَلَّ).


(�)	الكتاب: 4/242 .


(�)	المصدر نفسه: 4/330 .


(�)	نفسه: 4/345 .


(�)	نفسه : 4/348 .


(�)	نفسه: 4/358 .


(�)	ينظر: نفسه: 4/365 .


(�)	سورة البقرة: الآية 26 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 1/52-53 .


	وينظر معاني القرآن للأخفش:  2/323-324 .


(�)	سورة الحجر : الآية 53 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/379 .


(�)	سورة البقرة: الآية 14 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 1/45 .


	وينظر معاني القرآن للأخفش: 1/39، 1/40 .


(�)	سورة الأعراف: الآية 10 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/293-294 .	وينظر معاني القرآن للأخفش: 1/193 .


(�)	سورة هود: الآية 114 .


(�)	سورة يوسف: الآية 39و 41 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/359 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 3/98 .


(�)	لسان العرب: 11/48-50 مادة (بَدَلَ).


(�)	الكتاب: 4/305 .


(�)	ينظر: المصدر نفسه: 4/237-241 .


(�)	سورة يوسف: الآية 45 .


(�)	سورة النساء: الآية 128 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/366-367 .


	وينظر معاني القرآن للأخفش: 1/42، 1/92، 1/182 .


(�)	سورة النمل: الآية 47 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/430 .


	وينظر معاني القرآن للأخفش: 1/10، 1/16، 1/29، 1/16، 1/52، 1/153 .


(�)	سورة الصافات: الآية 11 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 2/384 .


	وينظر: الإبدال : 73 . وينظر معاني القرآن للفراء: 2/137، 2/51، 1/41، 3/267، 1/172-173، 3/158-159 .


(�)	سورة النمل: الآية 22 .


(�)	سورة النمل : الآية 22 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 2/289 .


(�)	سورة هود: الآية 44 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 2/16-17 .


	وينظر معاني القرآن للفراء: 2/12-13 .


(�)	سورة النجم: الآية 22 .


(�)	سورة الذاريات : الآية 55 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 3/98-99 .


	وينظر معاني القرآن للفراء: 3/107، 3/106 .


(�)	سورة الفجر: الآية 16 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 3/261 . وينظر معاني القرآن للفراء: 2/258-259 ، 1/215-216، 3/93.


(�)	سورة آل عمران: الآية 49 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 1/215 .


(�)	لسان العرب: 1/685-689 مادة (قَلَبَ).


(�)	الكتاب: 4/340 .


(�)	المصدر نفسه: 4/341 .


(�)	نفسه: 4/342 .


(�)	نفسه: 4/345، 347 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 1/45 .


(�)	سورة الحجر : 53 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/379 .


(�)	سورة الأنفال : الآية 42 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/323 .


	وينظر معاني القرآن للأخفش: 1/69 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 1/40 .


(�)	سورة ص : الآية 1 . 


(�)	معاني القرآن للفراء: 2/396 .


(�)	سورة الأنبياء : الآية 42 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 2/204 .


	وينظر معاني القرآن للفراء: 1/215-216 ، 1/459، 3/98-99 .


(�)	لسان العرب : 8/53-61 مادة (جَمَعَ).


(�)	ينظر: الكتاب : 3/222 ، 3/229، 3/358 .


(�)	ينظر: المصدر نفسه: 1/17، 18، 28، 65، 76، 109، 183، 201، 206، 2/37، 38، 40، 43، 103، 264، 410، 3/240، 327، 378، 409 .


(�)	ينظر: نفسه : 3/618-620 .


(�)	ينظر: نفسه : 3/567-582 .


(�)	ينظر: نفسه : 3/490 .


(�)	ينظر: نفسه: 3/491 .


(�)	سورة التوبة: الآية 5 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/326 .	وينظر: المهذب في علم التصريف: 181-182 .


	وينظر معاني القرآن للأخفش: 1/45، 1/117، 2/476، 2/474، 2/523 .


(�)	سورة الأنعام: الآية 141 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/288 .


	وينظر معاني القرآن للأخفش: 1/13-14 .


(�)	سورة الجاثية : الآية 9 .


(�)	سورة الجاثية : الآية 10 .


(�)	سورة الجاثية : الآية 7 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/476 .


	وينظر معاني القرآن للأخفش: 2/456، 1/342، 1/233، 2/359، 2/289، 1/229، 2/503، 2/422 .


(�)	سورة البقرة: الآية 283 .


(�)	سورة الزخرف: الآية 33 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 1/190-191 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 1/13 .


(�)	سورة الأعراف : الآية 150 .


(�)	سورة الأحقاف : الآية 17 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/311 .


	وينظر معاني القرآن للأخفش: 1/163-164 .


(�)	سورة النساء : الآية 25 .


(�)	سورة الفتح : الآية 11 .


(�)	سورة التحريم : الآية 6 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 1/233 .


	وينظر معاني القرآن للأخفش: 1/190-191 .


(�)	سورة المرسلات : الآية 33 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/523 .


	وينظر معاني القرآن للأخفش: 1/169 ، 1/465، 1/261، 1/226 .


(�)	سورة المائدة: الآية 101 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 1/321 .


	وينظر: المفتاح في الصرف: 109-110، وينظر: الانصاف في مسائل الخلاف: 812-820، وينظر: ما قيل في كلمة أشياء مجلة المورد: 61-67 .


	وينظر معاني القرآن للفراء: 1/256، 3/267، 3/125، 2/263، 3/247، 1/426-427، 3/98-99، 2/214-215، 3/158-159، 2/54-55، 2/199-200، 2/214-215، 2/148-153، وغيرها كثير.


(�)	سورة الرحمن : الآية 76 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 3/120 .


	وينظر معاني القرآن للفراء: 3/263، 3/32 .


(�)	سورة الرعد: الآية 11 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 2/60 .


	وينظر: التكملة: 451-452 . وينظر: معاني القرآن للفراء: 1/314-315، 3/31-32 .


(�)	سورة براءة: الآية 25 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 1/428 .


(�)	سورة يوسف : الآية 20 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 2/40 .


	وينظر معاني القرآن للفراء: 3/203-204، 2/280 .


(�)	سورة الرعد : الآية 4 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 2/58 .


	وينظر معاني القرآن للفراء: 2/255، 2/249، 2/251، 2/425، 2/226، 2/246-247، وغيرها كثير.


(�)	سورة النساء: الآية 34 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 1/265 .


(�)	سورة النساء: الآية 117 .


(�)	سورة المرسلات : الآية 11 .


(�)	سورة الأنعام : الآية 141 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 1/288-289 .


(�)	سورة الأعراف: الآية 10 .


(�)	معاني القرآن للأخفش : 2/293-294 .


	وينظر: الكتاب: 4/356 . 	وينظر: المنصف: 1/307 .


(�)	سورة الأعراف: الآية 10 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 1/373-374 .


(�)	لسان العرب: 6/43 مادة (جَنَسَ).


(�)	ينظر: الكتاب: 3/582-586، وقد تكرر هذا العنوان لبنات الياء والواو، ينظر: المصدر نفسه: 3/595-596.


(�)	ينظر: نفسه: 3/596-597.


(�)	ينظر: نفسه: 3/582-583.


(�)	نفسه: 3/595.


(�)	ينظر: الكتاب: 3/596، 611، 613، 619.


(�)	سورة البقرة: الآية 70 .


(�)	سورة ق : الآية 10 .


(�)	سورة النور : الآية 43 .


(�)	سورة الرعد : الآية 12 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 1/104-105 .


(�)	سورة هود: الآية 78 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/357 .


	وينظر : المصدر نفسه: 1/170، 1/261 .


(�)	سورة البقرة: الآية 264 .


(�)	معاني القرآن للأخفش:  1/184 .


(�)	سورة الواقعة: الآية 54 .


(�)	معاني القرآن للأخفش : 2/492 .


(�)	سورة البقرة: الآية 234 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 1/151-152 .


(�)	لسان العرب: 8/53-60 مادة (جَمَعَ).


(�)	الكتاب: 3/240 .


(�)	سورة الزمر: الآية 17 .


(�)	الكتاب: 3/380 .


(�)	سورة البقرة: الآية 257 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 1/181 .


	وينظر: الكتاب: 3/240 .


(�)	سورة النساء: الآية 43 .


(�)	سورة التحريم: الآية 4 .


(�)	سورة ق: الآية 17 .


(�)	سورة مريم: الآية 19 .


(�)	سورة الشعراء: الآية 77 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 1/238-239 .


	وينظر معاني القرآن للأخفش: 1/242، 2/289-290، 1/51، 1/54-55، 1/211 .


(�)	سورة البقرة: الآية 57 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 1/95 .


	وينظر معاني القرآن للأخفش: 1/131، 1/226-227، 1/233، 2/367، 2/377، 2/383، 2/420، 2/455، 2/460، 2/489، 2/501، 2/502، 2/504، 2/507، 2/508 .


(�)	سورة العلق: الآية 17 و18 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/541 .


	وينظر معاني القرآن للأخفش: 2/272-273، 2/364، 2/430 .


(�)	سورة مريم: الآية 82 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/404 .	


	وينظر معاني القرآن للأخفش: 2/342، 2/414، 2/463 .


(�)	سورة ق: الآية 17 .


(�)	سورة غافر: الآية 67 .


(�)	سورة النساء: الآية 4 .


(�)	معاني القرآن للأخفش: 2/483 .


(�)	سورة ق: الآية 17 .


(�)	سورة الشعراء: الآية 16 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 3/77-78 .


	وينظر معاني القرآن للفراء: 2/87-88، 2/108-109، 1/460، 1/129، 1/130، 1/268، 1/314-315، 1/345، 1/426-427، 2/256، 3/106 .


(�)	سورة هود : الآية 11 .


(�)	سورة هود الآية : 10 .


(�)	سورة العصر: الآية 1 و2 و3 .


(�)	معاني القرآن للفراء: 2/4-5 .
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